

Apolonia Plácido Valerio¹

Apolonia Plácido Valerio nació en la región de la Costa Chica del Estado de Guerrero. A los nueve años su familia se trasladó a Buenavista, en la Montaña de San Luis Acatlán, donde ha vivido gran parte de su vida. Perteneció al pueblo na savi y se reconoce también como parte del pueblo mè'pháá, comunidades con las que ha trabajado de manera cercana por más de 25 años. Un rasgo esencial de su identidad es el arraigo a los saberes ancestrales de la medicina tradicional y la partería.

Apolonia se describe como una mujer indígena defensora de la salud, de los derechos de las mujeres y de los pueblos indígenas. Para ella, ser mujer indígena significa sostener y transmitir conocimientos ancestrales, articularse en colectivo y resistir a través de la memoria, la palabra y la sanación.

Desde joven, comenzó a involucrarse en procesos comunitarios. Su liderazgo se consolidó al convertirse en promotora de justicia en la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias (CRAC), donde obtuvo un papel clave en la defensa de los derechos colectivos y en el fortalecimiento de la justicia comunitaria. Más tarde fue suplente del comisariado ejidal de Buenavista durante el periodo 2018-2020, espacio en el que aportó al fortalecimiento de la vida comunitaria y el ejercicio de la autonomía de su pueblo.

Es fundadora de la Casa de la Mujer Indígena y Afromexicana (CAMIA) “Nellys Palomo Sánchez” en San Luis Acatlán, la cual hace la diferencia para muchas mujeres indígenas que buscan atención en materia de salud y de violencia. Actualmente es la coordinadora general de la CAMIA, organización que suma ya 14 años de trabajo ininterrumpido en la defensa de la salud, los derechos de las mujeres y los derechos colectivos de los pueblos indígenas.

Ha participado en procesos de incidencia nacional, como el Comité Promotor por una Maternidad Segura en México, la Red Nacional de Casas de la Mujer Indígena y Afromexicana, así como en la Agenda Nacional para la Defensa de la Partería Tradicional en México.

También, es coautora del libro “Mujeres comunitarias defendiendo sus derechos frente a las violencias y los racismos. Diagnóstico Participativo sobre Salud Materna, Violencias y Jóvenes”.

Su caminar ha sido acompañado por organizaciones comunitarias, civiles y académicas. Ha sido ponente en foros, encuentros y seminarios nacionales e internacionales, donde comparte su experiencia en torno a la salud comunitaria, la partería tradicional, los derechos de las mujeres y la defensa de los saberes ancestrales.

Cree en comunidades donde mujeres, niñas y todas las personas puedan vivir libres de violencia, con acceso a la salud, al respeto y a la justicia. Aspira a que las memorias y conocimientos ancestrales sigan transmitiéndose de generación en generación, y que las nuevas mujeres indígenas se reconozcan como portadoras de una fuerza colectiva que transforma la vida.

¹Esta biografía ha sido revisada y aprobada por la persona a la que hace referencia, garantizando que refleja fielmente su trayectoria, identidad y aportes.



Suprema Corte
de Justicia de la Nación



Unidad General de
Conocimiento Científico
y Derechos Humanos